

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 144 (1999)
Heft: 8

Artikel: L'Association de la ligne fortifiée de la Promenthous
Autor: Privat, Bernard
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-348725>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'Association de la ligne fortifiée de la Promenthouse

L'idée de créer une telle association émane d'une initiative privée; les premières réflexions ont eu lieu à la fin de l'année 1994. A cette époque en effet, certaines formations de notre armée ont cessé d'exister ou ont subi des transformations importantes au profit d'Armée 95. Cela a été le cas pour l'essentiel de la brigade frontière 1; quant à l'arrondissement territorial 14, il est devenu le régiment territorial 14 de Genève.

■ Br Bernard Privat¹

Quelques officiers, à ce moment, soucieux de maintenir les liens très étroits noués lors de si nombreuses périodes de services, ont décidé de se réunir à intervalles réguliers et, si possible, dans un secteur qui leur était familier permettant aussi le rassemblement dans une zone centrale d'officiers des cantons de Vaud et Genève.

L'idée germa sous la forme d'une location d'un des ouvrages de la ligne de la Promenthouse par l'Amicale des officiers de l'arrondissement territorial 14, l'ouvrage de Vich. Il faut noter que, dès 1993, un groupe de travail « Protection de la nature et des monuments – ouvrages militaires de combats et de commandement » a, sur décision de l'état-major de direction du DMF, procédé à l'inventaire des ouvrages et à leur classification en fonction de l'intérêt qu'ils représentaient.

Les officiers de l'Amicale de l'état-major de la brigade frontière 1, eux aussi intéressés par

un lieu de stamm au moment où les locaux de l'ancien PC de br à Gland étaient définitivement fermés, vinrent soutenir les efforts de leurs camarades de l'arrondissement territorial 14.

Bref rappel historique

C'est dans ce contexte que la réflexion fut poussée un peu plus loin. Il fallait savoir ce qu'il y avait lieu d'entreprendre afin qu'une page importante de notre histoire militaire, en relation avec notre volonté de préserver l'intégrité de notre territoire, ne tombe pas complètement dans l'oubli, que l'on puisse se référer à des éléments concrets pour mieux évoquer l'Histoire. Ce furent donc les bases qui ont conduit à la création, le 12 mars 1996, de l'Association de la ligne fortifiée de la Promenthouse. L'histoire des brigades frontière, par conséquent tout ce qui a trait aux renforcements du terrain dans les zones frontière a commencé avec le réarmement de l'Allemagne dans les années 1930. La ligne Maginot présentait une brèche dans son flanc Est, à la hauteur de la Suisse.

C'était un souci pour le haut commandement français. Du reste, la faiblesse de notre frontière Nord-Ouest était ouvertement discutée dans la presse internationale. De grandes lacunes apparurent en zones frontière, lors d'exercices d'alarme organisés en 1936 et 1937; cela démontra l'urgence de créer des brigades spécialisées dans la défense de la périphérie du Pla-

Buts de l'Association

- a) Maintenir vivant pour les générations futures un témoignage des mesures de défense prises pendant la période de la Seconde Guerre mondiale en préservant le site de la Promenthouse, en particulier sa ligne de défense.
- b) Créer un parcours didactique entre les ouvrages de Vich et de la Villa Rose à Gland, mettant en relief l'histoire récente de notre pays et la valeur écologique du site.
- c) Donner aux nombreuses associations militaires actives un point de ralliement.

¹ Président de l'association et ancien commandant de la brigade frontière 1.

teau. La décision fut donc prise de créer les brigades frontière; c'est le 1^{er} janvier 1938 que la brigade frontière 1 avec les dix autres fut constituée. En 1937-1938, on voit également le démarrage des constructions destinées à renforcer le secteur.

La ligne défensive de la Promenthouse était la première ligne, conçue et réalisée, pour défendre l'axe Genève-Lausanne. Sa valeur architecturale, par l'intérêt typologique de certains de ses ouvrages et leur camouflage, est particulièrement digne d'intérêt.

Travaux d'aménagement

Le parcours pédestre projeté le long de la ligne défensive, empruntant des chemins existants ou à créer, situés surtout au bord de la Serine et de la Promenthouse, devrait permettre, notamment à la jeunesse, de connaître l'histoire militaire récente dans cette région et de découvrir en même temps la



La Villa Rose.

flore, la faune et la sylviculture du site.

La Villa Rose a été classé en mai 1997, comme l'ouvrage de Vich, en catégorie 9 «Ouvrage historique»: la ligne était toujours opérationnelle: aujourd'hui, les travaux de restauration ont abouti à de beaux résultats, grâce à l'engagement exceptionnel d'un groupe de citoyens-soldats bénévoles, sous la conduite experte du vice-président de notre association, le lt-col Berutto:

- Les combles de la Villa-Rose (anciennement le dortoir de la troupe) ont été transformées en local de réunion; une vitrine d'exposition d'objets-témoins de la brigade frontière 1 a été créée.

- L'assainissement de l'ouvrage (eau, électricité) est réalisé.

- L'extérieur des ouvrages a été aménagé.

- Les deux fortins sont en train d'être réarmés avec l'armement de l'époque (canons antichars, mitrailleuses, mousquetons).

Si ce projet est en très bonne voie de réalisation, cela est dû à l'étroite collaboration entre les services concernés de l'ancien DMF, les communes de Vich et de Gland et des promoteurs enthousiastes.

Si les deux ouvrages ont fait l'objet de «Portes ouvertes» à l'occasion des journées du patrimoine national, les 5 et 6 septembre dernier (plus de 2000 visiteurs), une inauguration officielle aura lieu le 25 septembre 1999. A partir de ce moment, toute demande de visite ou d'utilisation de la salle de la Villa Rose sera reçue avec plaisir.

Un dernier mot sur la couverture exceptionnelle de notre projet par les principaux médias de Suisse, tout au long de l'année. Ils ont confirmés l'intérêt que le citoyen porte à l'histoire de son pays d'autant plus quand il en a été l'acteur, lui ou un membre de sa famille, et qu'il désire transmettre le message à ses enfants.

B. P.

Membres fondateurs de l'Association

- Association of EM ar ter 14
- Association of EM br fr 1 (1994)
- Société militaire des officiers de Genève
- Société vaudoise des officiers
- ASSO Canton de Genève
- ASSO Canton de Vaud
- Commune de Gland
- Commune de Vich
- Amicale cp ouv 3